# 交叉学科

阿佛曼链霉菌的 $^{12}$ C离子辐照效应及高产菌株选育 王曙阳 $^{1}$ , 陈积红 $^{1}$ ,李文建 $^{1}$ ,刘敬 $^{1}$ ,曹云飞 $^{2}$ ,薄永恒 $^{2}$ ,马晓琪 $^{1}$ , 梁剑平 $^{1}$ (1中国科学院近代物理研究所, 甘肃 兰州 730000;

2甘肃农业大学, 甘肃 兰州 730070) 收稿日期 修回日期 网络版发布日期 接受日期 摘要

选用<sup>12</sup>C<sup>6+</sup>离子辐照诱变阿维菌素B1a产生菌ZJAV-A1, 研究其诱变效应。 实验结果表明, <sup>12</sup>C<sup>6+</sup>离子辐照 剂量50 Gy时致死率97%,正突变率最高可达到34.2%。 通过<sup>12</sup>C<sup>6+</sup>离子诱变处理,结合平板培养基及斜面培养基的正突变菌株筛选, 最终获得一株稳定性良好, 阿维菌素B1a组分产量稳定在4460—4588 μg/ml之间, 较出发菌株提高11.1%—14.7%的突变株ZJAV Y1 203。

Mutagenic effect on avermectin B1a producing strains of ZJAV-A1 by ion beam of  $^{12}\text{C}^{6+}$  has been investigated. The experimental results indicated that the lethality was 97% and the highest rate of orthomutation was 34.2%, when ZJAV A1 was irradiated by ion beam of 50 Gy  $^{12}\text{C}$   $^{6+}$ . After the mutagenesis processing by ion beam of  $^{12}\text{C}^{6+}$  and the screening of orthomutation strains by using plating mediums and slant cultures, the mutant ZJAV-Y1203 was obtained with theavermectin B1a yield of 4588—4460 µg/ml. Compared with the original strain, the titer was improved 11.1%—14.7%.

关键词 <u>辐照诱变</u> <u>阿维菌素B1</u> <u>效价</u> <u>高产菌株</u> 分类号

DOI:

通讯作者:

作者个人主页: 王曙阳 $^1$ ; 陈积红 $^1$ ; 李文建 $^1$ ; 刘敬 $^1$ ; 曹云飞 $^2$ ; 薄永恒 $^2$ : 马晓琪 $^1$ : 梁剑平 $^1$ 

# 扩展功能

## 本文信息

- ► Supporting info
- ▶ <u>PDF</u>(824KB)
- ▶ [HTML全文](OKB)
- ▶参考文献[PDF]
- ▶参考文献

### 服务与反馈

- ▶把本文推荐给朋友
- ▶加入我的书架
- ▶加入引用管理器
- ▶引用本文
- ▶ Email Alert

## 相关信息

▶ <u>本刊中 包含"辐照诱变"的 相关</u> 文章

#### ▶本文作者相关文章

- 王曙阳
- 陈积红
- 李文建
- 刘敬
- 曹云飞
- 薄永恒
- 马晓琪 梁剑平